

## VENDREDI 26 SEPTEMBRE 2008 : FONDATION DU RESEAU EXCELLENCE

Découvrez le Programme ! [au verso]

HUMANISME

COMPETITIVITE



INTELLIGENCE

JOURNAL DU RESEAU EXCELLENCE - SEPTEMBRE 2008 - N°1 / [www.reseau-excellence.org](http://www.reseau-excellence.org)

# « ET SI L'UNION FAISAIT L'INTELLIGENCE ? »



« Les Associations des anciens élèves et diplômés des Arts & Métiers, de l'IEP-AIX et de l'IAE ont décidé de travailler ensemble pour promouvoir une certaine idée de l'excellence ».

Que peut-il donc y avoir en commun entre un étudiant de l'IEP, un de l'IAE et un futur Gadzarts ?

A priori rien. Chacune et chacun, fiers de son cursus et de ses différences, attachés à ses traditions, jargons et coutumes, tous échafaudant des plans de carrières différents.

Et pourtant, une fois leurs diplômes en poche, lorsque ils prendront place dans les entreprises ou au cœur des collectivités pour faire fructifier leur savoir et tenter de s'y accomplir, ils découvriront qu'il ne peut y avoir d'intelligence et de compétitivité sans humanisme. Ils apprendront que c'est en se frottant à d'autres cultures et à d'autres savoirs qu'ils pourront répondre efficacement aux défis de nos sociétés ouvertes.

Le temps des corporatismes intransigeants est révolu, le particulier n'est plus rien sans l'universel et il faut désormais ouvrir toutes les fenêtres.

Ce n'est plus la couleur du diplôme qui fait l'homme.

Se réduire à son seul parcours universitaire, se cramponner fébrilement aux compétences acquises, se complaire dans ses étiquettes ne permet plus aujourd'hui de servir efficacement la cause économique, publique et sociale que l'on peut s'assigner.

L'avenir appartient à la transversalité, à la mixité, à l'inter-pénétration des magistères.

C'est de ce constat de bon sens qu'est née l'idée du Réseau EXCELLENCE.

Une volonté toute simple d'ajouter nos différences pour en faire des atouts.

Comment faire alors ?

D'abord prendre acte de notre espace commun. Trois écoles de grande qualité réunies sur un même territoire, à l'ombre de la Sainte-Victoire dont le nom sonne déjà comme une promesse.

Trois écoles qui ont pour mission commune de faire rayonner la Provence, voilà une force puissante pour qui saura la mobiliser.

Motiver ensuite « ceux qui sont passés par là », les anciens élèves qui ont éparpillé dans tous les coins du globe et dont l'expérience ne demande qu'à être partagée.

Proposer enfin de nouvelles règles du jeu pour soutenir, informer, dispenser et mélanger toutes les initiatives qui concourent à la formation de futurs diplômés ouverts sur le monde, curieux d'apprendre et de connaître.

S'adapter à cet univers changeant et protéiforme, forger les clés de la réussite, participer à la construction de femmes et d'hommes qui soient actrices et acteurs du changement, voilà l'ambition du Réseau EXCELLENCE.

Car n'oublions pas, comme le disait Albert EINSTEIN, que « l'imagination est plus importante que le savoir ».

Marc PAVAGEAU  
Délégué Général  
du Réseau EXCELLENCE



## EDITO DES PRESIDENTS

c'est un projet à la fois innovant et enthousiasmant qui rassemble déjà beaucoup de personnes dans la région. D'ores et déjà nous remercions les directions des trois écoles pour le soutien bienveillant qu'ils accordent à cette initiative. C'est surtout un projet fondé sur l'équilibre et la parité de nos trois associations, animé de la seule volonté, modeste mais résolue de travailler ensemble.

avec le Réseau EXCELLENCE, nous désirons réaliser un véritable « think tank » opérationnel. La richesse de ces trois regards croisés est forte en potentiel. Nous pouvons désormais mettre en commun notre capacité à analyser des problèmes concrets puis, dans un second temps, trouver et mettre en œuvre des solutions : techniques ; managériales et sociétales.

Nous souhaitons peser « autrement » sur l'avenir universitaire aixois avec pour ambition que notre culture et notre éthique partagée inspirent la vie de la Cité.

Nous voulons optimiser les chances de nos futurs diplômés de prendre toutes leurs places dans une vie professionnelle que nous leur souhaitons forte et riche.

Nous voulons mettre à profit l'expérience des prédecesseurs pour créer un réseau vertueux d'hommes et de femmes qui soient résolus à aider concrètement nos étudiants. Nous comptons sur le soutien de tous ceux qui partagent nos valeurs.

**M. Robert ALLEMANDI**

Membre de l'Association des Diplômés de l'IAE Aix-en-Provence

**M. Pierre BOIVIN**

Membre de l'Association des Ingénieurs des Arts & Métiers ParisTech

**M. Stéphane SALORD**

Membre de l'Association des Anciens Élèves et Diplômés de l'IEP Aix-en-Provence

## RESEAUX

### IEP AIX EN PROVENCE

500 étudiants suivent le cursus Sciences Politiques et 250 sont diplômés (7 000 depuis 1958). La formation est générale et pluridisciplinaire (droit, économie, histoire, sociologie, sciences politiques...). La finalité est de permettre une compréhension des enjeux du monde contemporain et de favoriser une approche transversale des questions locales, nationales ou internationales. De nombreux anciens d'Aix siègent en première ligne à l'Assemblée Nationale...

### IAE AIX EN PROVENCE

400 étudiants et 250 cadres en formation continue sont formés à l'IAE d'Aix. L'institut compte 15 000 diplômés depuis 1955 et contribue au développement des sciences du management. Le diplôme IAE est par définition « pluridisciplinaire » car il vient d'autres secteurs (ingénieur, juriste, scientifique, médecin, architecte, économiste...). Depuis l'an 2000, 15 des participants viennent d'une cinquantaine de pays de tous les continents.

### ARTS & METIERS PARISTECH

350 élèves ingénieurs intègrent le centre régional d'Aix-en-Provence de l'Ecole des Arts et Métiers Paris Tech. La société des ingénieurs Arts et Métiers compte à ce jour 28 000 ingénieurs répartis dans le monde. L'école Arts et Métiers, souvent surnommée Gadzarts, est un ingénieur généraliste de haute compétence technique, pédagogique et polyvalent, dont la formation passe autour du génie mécanique, du génie énergétique et du génie industriel.

**SOUTENEZ L'ACTION DE  
DU RESEAU EXCELLENCE EN  
REJOIGNANT LE CLUB DES PARTENAIRES :**  
[www.reseau-excellence.org](http://www.reseau-excellence.org)

## PROGRAMME

## PRESENTATION

## A RETENIR

### Conférence du 26 septembre 2008 « Humanisme, Intelligence et Compétitivité »

Intervenants:

Raphaël LIOGIER, Directeur de l'Observatoire du religieux et professeur des universités à l'Institut d'études politiques d'Aix-en-Provence

Serge DURAND, Directeur CEA de Cadarache

Maurice SAIAS Professeur département stratégie IAE AIX

IEP AIX EN PROVENCE / 21 OCTOBRE 2008

salle du conseil d'administration de l'IEP d'Aix

De 12h à 14h brunch du Carrefour d'Experts

sur le thème :

« Création d'entreprise et innovation :  
la place des jeunes diplômés »

En présence : club des créateurs d'entreprises ; pépinière d'entreprises PCE ; banque Crédit Agricole ; Bureau de développement des entreprises et témoignages de diplômés Réseau EXCELLENCE ayant créé leur entreprises ;  
Participation gratuite pour les étudiants ; 5 euros pour les non-étudiants  
Inscriptions mail : AAIEP



#### Association des Diplômés de l'IEP AIX



Président: M. Stéphane SALORD  
Institut d'Etudes Politiques  
25 rue Gaston de Saporta  
13 625 Aix-en-Provence Cedex 2  
[www.iep-aix.fr](http://www.iep-aix.fr)



#### Association des Diplômés de l'IAE AIX



Président: M. Robert ALLEMANDI  
Clos Guillet - Puyloubier - cs 30063  
13038 AIX-EN-PROVENCE Cedex 2  
04 42 28 06 66  
Plus d'information : <http://www.adiae.org/>  
Annuaire en ligne : <http://www.adiae.org/>  
Commentaire : <http://www.adiae.org/>  
[commentaire@adiae.org](mailto:commentaire@adiae.org)



#### Association des Ingénieurs des Arts & Métiers



Président: M. Pierre BOIVIN  
La Santoline  
Le petit jardin  
13480 Cabriès  
(04) 42 22 91 75 / (06) 07 22 90 73  
[pierre.boivin.cl05@edarts.org](mailto:pierre.boivin.cl05@edarts.org)  
<http://www.arts-et-metiers.edu>

La mission de notre association est de maintenir, entretenir et développer la solidarité entre les étudiants, jeunes diplômés et diplômés autour de nos réseaux professionnels.

La nouvelle année qui commence marque le renouveau de l'association des diplômés de Sciences Po Aix. Notre appellation « association des diplômés » ne signifie pas que nous limitons notre champ d'action à ceux qui ont terminé leurs études. Si nos locaux sont à l'institut, c'est parce que les étudiants sont au cœur de notre activité. La sensibilisation aux différentes facettes du monde du travail, le conseil auprès des étudiants et leur mise en relation avec les diplômés sont les trois principaux axes de notre travail interne.

Nous proposons un service « Stage & Emploi » accessible gratuitement aux adhérents de l'association et aux étudiants ; des conseils en terme d'orientation et de stages ; la mise à jour quotidienne du fichier des étudiants ( 1000 fiches environ) ainsi que celle du fichier des diplômés ( 7158 diplômés) ; enfin, nous éditons l'annuaire des diplômés.

Nous organisons également « Les Carrefours des Décideurs », réunions autour d'un brunch avec les étudiants, les enseignants et personnalités du monde professionnel autour d'un thème choisi et nous participons au « Forum des Carrières » qui réunit autour de tables rondes les différents secteurs d'activités qui sont ouverts au diplôme de Sciences Po Aix

L'AD-IAE-AIX a été créée en 1956. Elle anime le réseau des diplômés et propose des services en partenariat avec l'IAE : édition d'un annuaire papier, Career Service Centre, mise en ligne de services numériques, organisation de conférences, liens entre les promotions et les spécialités, contribution à l'échange de savoir faire et de bonnes pratiques dans le cadre de clubs thématiques (RH, TIC, Affaires, International, Entrepreneuriat, Marketing, Audit, Coaching, investissement, convivialité, développement durable...).

La moitié des diplômés ont leurs coordonnées à jour dans l'annuaire et 500 cotisent à l'association. Ce chiffre est en constante augmentation et devrait doubler d'ici 3 ans.

Le réseau est très actif et présente l'intérêt de voir se côtoyer des profils d'origine, de spécialité et de culture différents : jeunes diplômés, responsables de cabinet de recrutement, de service RH, entrepreneur, fonctionnaire, consultant, formateur, ingénieur, médecin, architecte, commercial, comptable, ... ou jeune retraité,

La diversité des fonctions occupées par les diplômés de l'IAE d'Aix est incroyable et ils sont présents dans tous types d'organisation, privés, publiques, de l'économie solidaire et dans près de 100 pays répartis sur tous les continents de la planète.

C'est un des grands intérêts du réseau AD-IAE-AIX que de mélanger les origines, les spécialités, les compétences. Il faut consulter l'annuaire disponible à la vente pour se rendre compte à quel point les formations respectives et l'expérience acquise ont conduit nos collègues de promotion à exercer des responsabilités importantes dans tous les domaines. Dans l'économie de la connaissance vers laquelle nous évoluons, ce réseau « pluridisciplinaire » est un atout et c'est pour le renforcer que nous avons créé le Réseau Excellence.

#### Métiers ParisTech (Groupe Aix en Provence)

La Société des Ingénieurs Arts et Métiers est l'association des anciens élèves de l'Ecole nationale supérieure d'Arts et Métiers (Arts et Métiers ParisTech).

Fort de ses 28 000 sociétaires, elle est la plus importante association d'anciens élèves issus de la même formation en Europe.

Crée en 1846 et reconnue d'utilité publique en 1860, elle perpétue l'idéal gadzarts et conformément à ses statuts, elle s'attache à développer l'engagement de ses membres pour les actions d'intérêt général, en maintenant entre eux les liens d'amitiés et le goût de l'action pour le bien public.

Elle aide ceux en difficulté à retrouver leur orientation et faire évoluer leur carrière. La Société, dans son rôle d'auxiliaire des pouvoirs publics, participe aux réflexions de l'École sur l'évolution de l'enseignement et la valeur de la formation.

Le rôle important que joue la Société dans la compétitivité française et européenne est illustré par l'apport historique des gadzarts à l'économie depuis plus de deux siècles. Etienne BESSAC (promotion Bordeaux 63) préside l'association depuis mars 2007.

## LE SAVIEZ VOUS ?

L'esprit du RESEAU EXCELLENCE, c'est déjà une réalité pour beaucoup d'étudiants qui ont choisi de se frotter à l'enseignement de nos trois Ecoles. En effet, une trentaine de Gadzarts sont passés par l'IEP, 130 Sciences Po ont également suivis une formation à l'IAE et 129 Gadzarts sont passés par l'IAE. La pluridisciplinarité est vraiment dans l'air du temps !

## EN APESANTEUR !

Merci à Catherine LEORGNE  
Pour sa vision dansante et aérienne de l'EXCELLENCE !

